

Examions un peu ce que devient la grossesse extra-utérine non opérée et abandonnée à elle-même.

1^o La trompe se brise, une hémorragie plus ou moins considérable se produit, puis le vaisseau rupture se ferme spontanément et l'embryon, entraîné par l'inondation, périt au milieu du sang épanché qui, lui, se coagule dans le Douglas, s'enkyste et constitue l'hématocèle. Peu à peu le sang se résorbe et tout rentre dans l'ordre; ou bien l'infection s'en mêle, un abcès se forme sépare de la grande cavité abdominale par l'essudat péritonéal: un coup de couteau dans le cul-de-sac postérieur et c'est la fin.

A ce propos, doit-on considérer toutes les hématocèles retro-utérines comme provenant de la rupture de la grossesse ectopique?

Je n'ai ni le temps ni l'intention d'entrer sur ce sujet dans une longue discussion et j'avoue volontiers que la question de la pathogénie des hémorragies pelviennes est loin d'être tranchée. Il est indiscutable que du sang peut être versé dans le cul-de-sac péritonéal à la suite de conditions pathologiques multiples, v. g.: hémorragie folliculaire de l'ovaire, tumeur maligne de l'utérus ou des annexes, veines variqueuses du ligament large. Doran et d'autres citent des cas d'apoplexie ovarienne dans lesquels la pression intérieure avait rompu l'ovaire en deux parties égales. Gardner cite un cas dû à une tuberculose miliaire des trompes. Cependant ce ne sont là que de rares exceptions et, depuis la démonstration de la théorie gravidique de l'hématocèle pelvienne due à Gallard et vulgarisée par L. Tait, cette doctrine a pris une extension telle qu'aujourd'hui la plupart des hémorragies rencontrées dans le bassin sont rangées dans la catégorie des grossesses ectopiques. Pour ma part, je suis tellement convaincu de la justesse de cette proposition que je n'hésite pas à déclarer l'hématocèle d'origine gravidique, même en l'absence de signes positifs révélés par le microscope, quand les symptômes accusés par la malade ont présenté la marche et le caractère de ceux que l'on rencontre habituellement dans les cas de grossesse extra-utérine. Certes, loin de moi l'idée de vouloir diminuer l'importance